

Con motivo de la inauguración del Monumento al Genio Latino

Circular de la Liga de Fraternidad Intelectual Latina

Llega a esta Capital el nuevo representante de Méjico

Ayer, en carro especial agregado al tren de pasajeros, ingresaron a esta capital el señor Encargado de Negocios de Méjico, don Federico Jiménez O'Farrell y su señora esposa...

Habrà vacaciones en las escuelas

Seguendo la costumbre de muchos años, el señor Ministro de Instrucción Pública va a disponer que las escuelas ent en vacaciones el 24 del corriente y vuelvan a sus labores el 8 del próximo mes de agosto.

La revista de la Escuela Normal

Presentada de la manera más artística ha aparecido 'Ardua', revista mensual, órgano de la Escuela Normal de Costa Rica.

Nutrida de buena lectura viene 'Ardua'. En la nota editorial se lee: 'Viene a la vida, por obra del profesorado y de los alumnos, solicitada por el persistente trabajo, que ahora se convierte en triunfo, de una vieja aspiración de la Escuela.'

La revista tiende a ser, pues, para alumnos y profesores, un campo de trabajo. Quizá más para los primeros. Para los graduados será, si ellos lo quieren, el medio de comunicación de ellos entre sí y de ellos con su Alma Mater.

Y como la revista es órgano de la institución educacional que más prestigia al país, no podemos sino sentirnos orgullosos de su aparición y de hacer en el fondo de nuestro corazón la más viva promesa de que contribuiremos a que sea permanente su labor.

París, 1º de junio de 1921

Señor don Miguel Obregón, Ministro de Instrucción Pública S. D.

Señor:

El monumento al Genio Latino erigido en París, gracias a la generosa suscripción de todas las naciones latinas del mundo, será inaugurado el próximo 14 de julio, en los jardines del Palacio Real por el señor Presidente de la República Francesa.

Con este motivo habrá diversas manifestaciones en la capital de Francia destinadas a celebrar el culto del Genio Latino así como su preponderancia en el mundo.

La Liga de la Fraternidad Intelectual Latina de esa que este día sea señalado en todas las capitales latinas del mundo por análogas manifestaciones.

Conociendo vuestra fe en las ideas que engendran esta glorificación y la justificada y alta autoridad de que usted goza en su país, el Comité Directivo de la Liga piensa que usted dará su colaboración para una obra cuya parte moral y cuya belleza son reconocidos.

El Comité le suplica en consecuencia que tome la iniciativa que su conocimiento del país y las circunstancias presentes aconsejen a fin de que el mismo día de la inauguración del Monumento del Genio Latino sea festejado en vuestra capital lo mismo que en París.

De este modo un pensamiento idéntico calzará en este día a todos los pueblos nacidos de la civilización latina.

El Comité estimaría también que usted se sirviera informarle de lo que por su medio sea acordado.

Sirvase aceptar señor la expresión de nuestra más distinguida consideración.

F. DE LA BARRA Vicepresidente

CHARLES LESCA Secretario General

Nº 503

San José, julio 13 de 1921

Señores Vicepresidente y Secretario General de la Ligue de la Fraternité Intellectuelle Latine

París

Me es muy grato manifestar a Uds. que—de conformidad con los deseos de esa Directiva que expresa su atenta comunicación de 1º de junio ppto.—este despacho ordenó a Directores de Escuelas y Colegios se sirvan explicar a los alumnos el alcance y significación del Monumento al Genio Latino y de la fiesta de su inauguración que tendrá lugar el 14 de los corrientes.

Esta Secretaría de Estado, en nombre de su Gobierno, comunica a esa Directiva los sentimientos de congratulación por tan feliz suceso y aprovecha esta oportunidad para hacer presentes una vez más, su solidaridad moral con esa Gran Nación y sus afectos a los nobles hijos de Francia. Con expresiones de mi homenaje y

de mi distinguida consideración, soy de Uds. atento y seguro servidor,

M. OBREGÓN L.

Nº 499

San José, julio 13 de 1921

Señor Jefe de Educación Primaria S. D.

La Liga de la Fraternidad Intelectual Latina se ha dirigido a este Despacho anunciando que el 14 de julio se inaugurará en París el Monumento al Genio Latino y que, en tal virtud, desea su Directiva que en escuelas y colegios de este país se exponga a los alumnos el alcance y significación de aquella fiesta y de su monumento que inmortaliza el culto a la civilización latina.

En consecuencia, ruego a Ud. se sirva dictar las disposiciones del caso para que, en las escuelas que la premura lo permita, sean satisfechos los deseos de la Liga.

De Ud. muy atento y seguro servidor,

M. OBREGÓN L.

La Municipalidad va a la desintegración

Es muy seguro que la Municipalidad capitalina se desintegre. Con la acusación entablada ante el Ministerio de Gobernación contra dos de los señores ediles, se ha producido una perturbación. Si el Ministerio la declara sin lugar, lo seguro es que los señores acusados por delicadeza y para no verse en más líos, renuncien o abandonen sus puestos.

Por otro lado un periódico publica la renuncia que del cargo de Presidente de la Municipalidad presenta el señor don Eladio Prado. Y lo hace fundado en el veto del Ejecutivo a la recalificación urbana. De modo que son tres los miembros que se ausentan, con lo cual queda más que desintegrada la Matrona capitalina.

Son lamentables estas cosas y mucho más lo ocurrido a los señores primeramente citados.

Quinito de Irazábal con el terrible tigre "Nerón"

El suceso de la semana lo constituirá la apuesta que se cruzó entre los señores empresarios del Circo Castrillón y el periodista español señor Quinito de Irazábal.

Los empresarios de una parte y el periodista Irazábal por otra, depositarán cada uno de ellos la cantidad de ciento cincuenta dólares en las siguientes condiciones:

El señor Quinito de Irazábal se compromete a penetrar en la jaula del temible tigre "Nerón" y sentándose en una silla redactará una crónica que se publicará en los diarios capitalinos.

El tigre "Nerón" tiene en su historia la muerte de un toro, y ha ocasionado serios percances a varios domadores entre ellos al americano Weedon. La Empresa del Circo Castrillón no garantiza nada al señor de Irazábal si algo le pudiera suceder.

Al ser interrogado por nosotros si no tenía miedo, Quinito nos contestó:

—Tantas veces me he jugado en este mundo mi vida a cara o cruz que esto del tigre es un sorbete para mí. En el curso de mi existencia tengo páginas de verdadera novela, sin embargo, nadie lo diría al verme aquí en San José tan desapercibido.

Protesta del pueblo de Sta. Barbara

(Por telégrafo)

Santa Bárbara, julio 13—Ha causado en el Pueblo gran indignación el ver que la Junta de Educación ha quitado o ha permitido que quiten del salón de la escuela el retrato del digno hombre público don Rafael Yglesias a quien este pueblo tiene que agradecerle mucho, pues gracias a él contamos con un Edificio Escolar que es orgullo de esta población.

La indignación es con justa razón pues sin consultarle se ha quitado el retrato de Yglesias para colocar el nombre de "Obregón", quien ni siquiera es conocido en este Cantón. Da tristeza ver que en los pueblos desempeñen ciertos puestos personas que viven en el letargo, pues cuando dan alguna señal de moverse seguirán sin tener en cuenta la cabeza esto es el colmo

Un suscriptor

14 de Julio

En el glorioso Día de la Francia, fecha memorable en que la causa de la Libertad Universal vió alborear una nueva aurora, que ilumina e iluminará por los siglos el paso de la Humanidad, nos complacemos en presentar nuestro más efusivo saludo al digno Representante de la República Francesa en este país, Monsieur Paul Serre, a la Colonia Francesa y al heroico pueblo galo que supo defender el Derecho y la Justicia en trances difíciles para la civilización.

De Heredia

El domingo tuvo lugar la reunión en la escuela "Braulio Morales" donde asistieron muchos padres de familia.

Circunstancias ajenas a mi voluntad me privaron de asistir a tan solemne como trascendental acto, pero básteme saber, que todas estas reuniones tienen a mantener una comunicación perpetua entre el padre de familia y el maestro, lo que es muy provechoso.

A propósito de enseñanza en LA TRIBUNA de la semana pasada tuve el gusto de leer una lujosa nota, donde se hace referencia a como se estima y estimu la en México al maestro, y más nos agradó al reproducir el mismo dlarlo estas palabras del Presidente de la República Mexicana, General don Alvaro Obregón: "Los maestros de escuela deben ocupar el alto lugar que les corresponde en la sociedad y las autoridades del país deben prestarles su constante ayuda, tal como lo merecen por

la elevada misión que tienen a su cargo y por la trascendencia de esa labor en la vida futura de la patria" Refiriéndose a las huelgas dijo: "No habrá ya más huelgas de profesores porque eso es una vergüenza, es un estigma para un pueblo que deja abandonados a quienes están encargados de formar la patria de mañana y el ahora nacional" El justiciero articulista de LA TRIBUNA agrega poco más o menos: "en México hay un Alvaro Obregón que dice a los maestros que necesitan ocupar el alto lugar que les corresponde en la vida de la nación"

En Costa Rica, muchos gobiernos han mirado con indiferencia al maestro; mas ahora tenemos un excelente y considerado Ministro de Instrucción Pública que como García Monge le da valor moral al maestro y sabe estimularlo, en lo que bien se merece.

Fray Melico

Demanda contra una pobre señora

La señora Angela Castro Acosta acusó por injurias a la señora Cipriana Arias Araya ante la Agencia Principal de Policía. Fue condenada esta última a pagar una multa, que

el señor Agente Alfaro procuró que fuera lo más benigna posible.

Posteriormente la Castro demandó a la Arias, que es una anciana, por costas, daños y perjuicios en la anterior acusación por injurias, y pidió el embargo preventivo sobre sus bienes, una casa.

Pero es probable que la resolución final sea favorable a la Arias.

Muere en Santo Domingo don Rafael Angel Valerio

Ayer murió en la ciudad de Santo Domingo, de un ataque cardíaco, el inteligente y batallador joven don Rafael Angel Valerio.

El señor Valerio gozaba de gran estimación en Santo Domingo. De una prodlgiosa habilidad manual e industrial, había servido por largos años en el Magisterio viajando por el Guanacaste y otros lugares en misiones culturales. Últimamente desempeñaba el puesto de profesor de Trabajos Manuales en la Escuela Normal.

El entierro tendrá lugar en la mañana de hoy en el Cementerio de Santo Domingo, tributándosele antes las debidas honras fúnebres.

Enviamos nuestro más sentido pésame a sus afligidos padres, a sus hermanos don Juvenal y don Luis Valerio y demás deudos del extinto.

Se declara feriado el día de hoy

Para conmemorar la inauguración en París del monumento al genio latino a que hacen referencia las notas preinsertas, el Ejecutivo firmó ayer un acuerdo declarando día feriado el de hoy para los empleados públicos con las excepciones usuales.

SEMILLAS DE HORTALIZA FRESCAS acaban de llegar a - LA INDIA -

Tomás Fernández Hno.

Jabonería LA VENCEDORA

Ofrece a los comerciantes: JABONES de buena calidad a precio SUMAMENTE BARATOS. También avisamos a los expendedores de Jabones Ingleses Veteados

que tenemos uno, marca «VICTORIUS» que resulta más ventajoso para el expendio por su calidad y bajo precio.

Dirigir pedidos al Apartado 11054, Teléfono 123.

El proyecto de libre entrada a los Jesuitas

I

Repetidas veces hemos llamado la atención sobre las tendencias manifestadas del elemento clerical que activamente, sin hacer mayor ruido y aprovechándose de la inercia y apatía de nuestros hombres por los asuntos que interesan a la cultura y bienestar del pueblo, poco a poco invade los campos del libre pensamiento. Y lo hace en una forma metódica, obedeciendo a un plan que ya vimos esbozado en el último Congreso Eucarístico, celebrado en esta capital, bajo los auspicios del libre pensador más recalcitrante del país, entonces Presidente de la República. Y desde esa época, en cada movimiento político se agita el grupo de la secretaría, crea partidos embozados bajo diferentes denominaciones que ocultan los fines exclusivamente sectarios que persiguen. Y así vemos que el clerical sigilosamente se introduce en nuestras Municipalidades, en los Ministerios, en el Congreso y en toda parte en donde haya que ejercer alguna autoridad o pueda obtener ingerencia en la cosa pública.

No criticáramos este procedimiento si tales empeños persiguieran un deseo de contribuir al progreso y bienestar de la Nación. Pero muy lejos de esto andan sus miradas: claramente se nota el afán de reconquistar las prebendas y el terreno perdido, gracias a los golpes rudos de nuestra civilización.

Ayer pretendió la sotana adueñarse de las tiernas inteligencias de nuestros niños, queriendo imponer con una ley la aceptación de sus dogmas y principios sectarios. Hoy es nada menos que la derogatoria del decreto que prohíbe la entrada al país de los jesuitas y de toda congregación religiosa; decreto inspirado en un sentimiento de salud pública y dictado en vista de los escándalos promovidos en la época de

su emisión por estas congregaciones parasitarias. Mañana de seguro pedirán que vuelvan a convertirse en campo de su explotación el Registro Civil y nuestros Cementerios. Y así, amparados e invocando principios de libertad que ellos no han respetado ni respetan cuando de su conveniencia se trata, pretenderán conducirnos a una nueva época inquisitorial, única que podrá salvar esta secta que agoniza, arrollada por el movimiento evolutivo de la civilización y por el despertar de los pueblos hartos ya de tanta impostura.

Es tiempo ya de terminar con las complacencias. Se hace necesario que los hombres de buena voluntad, especialmente la juventud sana, se levante a defender sus propios intereses culturales, que son los de todo el país y se oponga con la misma energía que desplegaron nuestros antepasados al legarnos las conquistas del libre pensamiento, a este movimiento reaccionario que incubía la secretaría.

Por nuestra parte, exponemos en próximos artículos las observaciones que hemos podido recoger del estudio de las costumbres y manera de acconar de la celeberrima Compañía de Jesús, seguros de que por lo menos prestarán alguna utilidad cuando se discuta en el Congreso la libre entrada al país de estas castas palomas. Advertiremos sí, que nuestra disposición es terminante y que si temores ni complacencias, sin más respeto que el que debemos a la Verdad, daremos a la luz pública todo cuanto sobre este asunto tenemos en cartera.

Excúsenme los señores de la secretaría si mis palabras llegan a escocer su sacratísima epidermis.

NOR SEBASTIÁN

Alajuelita, julio de 1921.

SUETOS DE CRONICA

El plano de una estatua

A la Secretaría de Instrucción Pública ha llegado de París, en viado por nuestro Ministro en Europa el Marqués de Peralta, el plano del pedestal de la estatua que se erigirá a don Juan Mora Fernández. Lo firma el señor M. Lafille; y tiene detalles que lo hacen elegantemente artístico, con una apariencia de robusta solidez. En sus líneas generales se parece un poco al de la estatua del 56 en el Parque Nacional.

Como hay la intención de que ese monumento se inaugure para la fecha del Centenario, creemos que la Secretaría de Fomento próximamente ordenará el principio de su construcción.

Defunciones

Fallecieron anteaer en esta capital el señor Isafas Castro, entre Avenida 16 y Calles 8 y 10; y Trinidad Porras, entre Calle 8 y Avenida 5. Deseamos a sus deudos resignación.

La fiesta del Circo Castrión

El personal del Circo Castrión queriendo probar que saben trabajar y vivir bien, estuvieron de fiesta anteaer bailando y baquetándose en el Hotel Madrid.

La Memoria de Fomento

En los talleres de la Imprenta Nacional está ya para concluirse la Memoria de la Secretaría de Fomento, correspondiente a 1921.

Trae importante documenta

ción respecto a la labor de esa cartera.

Mejoras en la Carcel de Mujeres

La Dirección de Obras Públicas ha ordenado la construcción de un biombo en la Cuadra de Policías de la Carcel de Mujeres, mejora que es de urgente necesidad.

Costarricenses que con traen matrimonio en Nueva York

El correo de esta semana nos ha traído la grata noticia del matrimonio que deberá efectuarse el 16 del corriente en la Iglesia Parroquial de Nuestra Señora de la Buena Esperanza en Nueva York, entre el joven Evelio Carvajal y la señorita Bertilda Artavia.

Una común esperanza es la compañera de las almas que van a reunirse allá en la gran ciudad de Nueva York. A él le conocimos afanado en el trabajo, virtuoso, conquistado las bondades que va a ofrecer a su gentil compañera. Pareja digna de toda ventura es ésta. Así lo comprendemos, y de ahí que nuestros mejores pensamientos estén cobijando la dicha de sus vidas.

Salida de correos

El domingo próximo, a las 8 horas, se despachará correspondencia para las Repúblicas de Centro América, por el vapor inglés "Baïma"

VEA LA SEXTA PAGINA

Un remedio contra la sífilis

En la práctica y una vez vistos los resultados es que se han convencido muchas gentes en Costa Rica que el específico "Zendejás" les ha dado de una manera sorprendente en la cura de esa terrible enfermedad.—Hace pocos días dos enfermos del otro terrible mal, la lepra, ensayaron y les dió tan buenos resultados, que de las Mercedes mandaron los otros enfermos por 26 botellas que quedaban.

Es incalculable el bien que se haría tratando por todos los medios de emplear el método mejicano para la cura de tanto infeliz que padece de esa grave enfermedad.

Bibliotecas circulantes

Iniciativa para Costa Rica

En las escuelas de Barcelona acábase de introducir una innovación muy digna de que se implantara en nuestras escuelas.

Trátase de las Bibliotecas Escolares Circulantes creadas a iniciativa de la Comisión de Cultura y cuyo fin principal es el de prestar colaboración a la Escuela Primaria en la obra de la formación del ciudadano.

Allá se ha experimentado con relación a este tópico de importancia que es natural que cada escuela tenga sus libros de texto; pero no lo es menos que al lado de éstos, el alumno puede encontrar y escoger libremente otros que, aunque no se refieren directamente a las materias de clase, les sirvan, no obstante, de complemento.

Si los libros de texto usados con cierta exclusividad pudieran llegar a producir en el niño una fatiga y hacerle perder la agilidad de espíritu, que tan necesarias les es en el período de su formación, con la ayuda de éstos—que podríamos llamar libros de gracia—aquéllos llegarían a su máxima eficacia. Las Bibliotecas Escolares pueden contribuir, además, en gran manera a crear en el niño aquel sentido de autoeducación tan útil a su edad, abriendo a sus ojos nuevos horizontes de ideas, de sentimientos y de cosas y despertando en su vida nuevas inquietudes de muchas otras más; de todo lo cual depende que el niño tenga o no afición al estudio y estimen o no como cosa útil a la escuela.

En Barcelona comenzó con veinte bibliotecas escolares de unos 130 ejemplares selectos cada una, con carácter de circulantes, para que puedan beneficiarse un número mayor de escuelas de ellas.

En el catálogo de las bibliotecas de Barcelona hay obras de Andersen, Carner, Calderón, Fabre, Defoe, Grimm, Homero, Kipling, Maragall, P. redá, Ruskin, Tolstoy, Verne, etc.

Pensamos que algo semejante podría hacerse en Costa Rica. Comenzando por la ciudad sería después fácil extender el movimiento a todo el país. La bondad de estas bibliotecas está insinuada en los conceptos que dejamos transcritos anteriormente. Su creación no sería difícil.

Tal vez la Biblioteca Nacional o la Escuela Normal podrían comenzar.

Fábrica de Galletas y Pastelería Nacional

TELEFONO 279

MOISES ARTAVIA

OFRECE:

Clases	Cantidad	Precio:
Queques	300	¢ 5.50
Riojanos	320	5.50
Reims	325	5.50
Bizcochos	315	5.75
Pastecías	400	5.00
Biscitos	800	5.00
Mixtura	650	6.00
Familia	400	6.00

Pronto habrá existencia de María, Yuca, Albert, etc.

Depósito General: JULIAN PASTOR
— Hotel Continental —
Se compran las cajas vacías a 50 cts.



QUINA-LAROCHE

TÓNICO, RECONSTITUYENTE Y FEBRIFUGO
Recomendado por todos los Medicos.

La QUINA-LAROCHE es de sabor muy agradable y contiene todos los principios de las tres mejores especies de quinas. Es superior con mucho á todos los demás vinos de quina y está reconocida por las celebridades medicas del mundo entero como el Tónico y el Reconstituyente por excelencia en los casos de:

DEBILIDAD, AGOTAMIENTO FALTA DE APETITO, DISPEPSIA CONVALESCENCIAS, CALENTURIAS

DE VENTA EN TODA BUENA FARMACIA
Exíjase la VERDADERA QUINA-LAROCHE

Un regalo

Un buen casimir

Vale ahora menos que un buen dril. Hace pocos meses no se podía ni preguntar el precio del casimir. Ahora se consiguen buenos cortes con una diferencia en el precio de la época en que estaban baratos de cinco o diez colones.

Tomando en cuenta el cambio que está a más del doble, es decir depreciada la moneda, a la mitad.—Es una verdadera ganga conseguir un corte de buen casimir por 35 ó 40 colones.—Donde a Calixto Madrigl tienen en realización un lote muy variado en dibujos y en calidades a precios no vistos hace muchos mes.—Vaya y se convencerá.

Déle a sus nenes

la Emulsión de Scott, cualquier edad que tengan, para asegurar su robustez y buena salud. El aceite produce buena sangre y los hipofosfitos dan consistencia a los huesos.

HOTEL METROPOLI

A todas las personas que les interese les hago saber:
SE SIRVE COMIDA A DOMICILIO
A precios módicos y de inmejorable calidad
Victor Céspedes Duke
Teléf. 86
50 varas S. del Banco C. R.

DOCTOR M. J. ZELEDON ALVARADO

MEDICO-CIRUJANO
Despacha al lado de LA TRIBUNA frente a las oficinas de Lindo Bros
Enfermedades venereas - Paludismo
Enfermedades internas
Horas de Consulta
De 9 a 11 y de 1 a 4

GACILLAS - Gacillas - GACILLAS

Nº 2 1/2 a ¢ 1.75 gruesa -- Nº 3 a ¢ 2.50 gruesa

MIGUEL A. MURILLO

Frente al Banco Internacional

5 cts. Pida Cigarrillos
ROLLO ::: Amarillos :::

"Vencedor"

B. A. GONZALEZ & Co. 5 cts.
ROLLO

La racha de los suicidios

¡Salvad una Vida!

Anteayer se quitó la vida un muchacho trabajador... por nada! Días antes, se partió el corazón un estudiante, de un disparo... por nada! En un jardín público, frente a la casa de enseñanza que tiene reunidos bajo su techo a centenares de niños, un adolescente se suicida, porque ya se ha fastidiado. En Alajuela, una muchacha infeliz toma las pastillas fatales porque su novio la ha desairado.

Es ya pavoroso el número. Eso no obstante, la gente pasa frente al montón de cadáveres que apenas si le merece un cruel encogimiento de hombros. Toda su atención está absorbida por el conculero de la tarde y la película de la noche. ¡Psh...!

En otras partes donde la gente reflexiona y donde estos extraños de la razón ocurren también en número crecido, el suicidio es fenómeno social perfectamente estudiado y sujeto a una estadística que revela sus altas y sus bajas en diferentes épocas, las diversas condiciones económicas y los centros más o menos poblados en que ocurren.

Precisamente se han alterado las proporciones, según parece, durante el año pasado, en los Estados Unidos. El doctor F. L. Hoffman, estadista de la Liga "Salvad una vida", fija el número de suicidios del año pasado en 12,000, de los cuales 700 fueron niños, siendo el promedio de la edad de éstos, de 15 años para los hombres y 16 para las mujeres.

Es una cifra muy alta, dice, preocupado, Mr. Hoffman, y señala como probables causas de incremento, los divorcios, las condiciones de congestión de las grandes ciudades y, por fin, la ya famosa prohibición, en tanto que el Reverendo Harry Warren, Presidente de la Liga, agrega las restricciones en la venta de drogas narcóticas.

Y ha sucedido, allá como aquí, que los hombres se mataa por nada. Y que como las cosas más trágicas tienen sus aspectos más triviales, al lado de los miles de hombres desgraciados que pusieron fin a su vida cansados de la lucha tremenda, hay otros que, al saltarse los sesos destruyen, indudablemente, muy poca cosa...

Algunos casos, de cuya realidad no puede dudarse, no pueden ser más fútiles. ¿Qué dirían nuestros lectores de un joven norteamericano que se ha suicidado porque la manga de su vestido no tiene suficientes botones? ¿Y de otro que se mata para no tener que comer un pastel que ha confeccionado su mujer? Un tercer caso es el de un muchacho que, por no comer huevos fritos en el almuerzo, se quita la vida. Otro, el de una amante esposa desesperada porque su marido rehusó partir con ella un plato de comida. Por fin, una pareja disputa sobre si la ventana del cuarto durante la noche se abre, dos pies o menos. Se cruzan los argumentos, se alzan las voces y la mujer se impone. Abruñado, el hombre no encuentra otra solución que matarse.

La Liga "Salvad una vida," fue fundada hace pocos años para remediar el problema del suicidio. Su objeto es ofrecer a los desalentados una oportunidad de salvación. La Liga considera que el método más eficaz de combatir el mal es restringir la venta de armas de fuego y de venenos, pero según declara el doctor Warren, sigue además tres métodos con los desesperados de la vida: ofrecerles "auxilios espirituales," hacerles "serenas reflexiones," y, por fin... darles ayuda financiera. Convegamos en que esta humanitaria empresa de "Salvad una vida" tiene métodos, cuando menos, originales.

EL CAMINO SEGURO
La brújula es en un barco el guía silencioso que va mostrando el camino seguro. La Cruz Bayer es ampada en cada una de las legítimas

TABLETAS BAYER DE ASPIRINA
y en cada uno de los tubos de vidrio con etiqueta española que las contienen, es, también, un guía que nos muestra el camino de la salud. En las cajitas de cartón donde van los tubos de vidrio, aparecen, enumeradas en español, las enfermedades para las cuales son un remedio seguro y rápido, estas admirables tabletas.



Cuidado! No compre Ud. Tablet de Aspirina en rollos de papel, porque esa clase de empaque no las protege debidamente y, por tanto, pueden perder eficacia.

Baile del Centenario
Una idea

Ya está formada la comisión para el próximo baile del Centenario en el Teatro Nacional y ya es hora que todas las señoritas con tiempo vayan comprando su géneros, adornos y todo lo que necesitan para esa noche oca será de gala. Siempre pasa que dejando para última hora todo lo que tienen que comprar les cuesta más caro y compran lo que queda. En esos bailes es preciso ir muy al gusto de uno; buenas zapatillas, iguales medias, géneros de última moda y adornos lo mejor de lo mejor y eso se encuentra ahora donde Robert Hermanos que no escatiman medios para tener de todo para que sus numerosas clientes escojan lo que más les guste.

Suscríbase a LA TRIBUNA

LOS CIGARRILLOS EL TORO han roto las barreras del estilo antiguo y se presentan al mercado hechos en máquina con el mayor aseo, despidiendo el aroma del tabaco especialmente cultivado y beneficiado para su elaboración.

Los mejores trabajos son los de la **Jardinería Central** Favorézcamos con sus encargos y se convencerá **Teléfono No. 233**

Octavio Loaiza

LOTERIA DEL ASILO CHAPU
PLAN PARA EL SORTEO
401 PARA EL 7 DE AGOSTO
DE 1921

dimisión de 22,500 billetes a razón de ₡ 10 cada uno

divididos en dieciséis a 1,000 cjs

VALOR EN PREMIOS \$ 17,500 colones

1 premio mayor de ₡ 40,000	1	40,000
" " " 15,000	1	15,000
" " " 8,000	1	8,000
" " " 300	78	23,400
" " " 200	78	15,600

10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 200 cada una..... 2,000

10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 150 cada una..... 1,500

10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 100.00 cada una..... 1,000.00

224 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100 cada una..... 22,400

2025 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 20 cada una..... 40,500

773 premios Valor..... ₡ 157,500

Depósito de maderas
EL COYOLAR

- Struck y Alvarado
TENEMOS
- del Pacífico:
- Guapilo
 - Guayacán
 - Guachipilón
 - Genízaro
 - Guanacaste
 - Cedro amargo
 - Caoba
 - Isabel y
 - Pochote
- del Atlántico:
- Laurel
 - Cedro dulce
 - Quizarrá
 - Ira rosa
 - Ira mangle
 - Campano
 - Pilón y
 - Nispero
- Teléfono 359**

Alvarez & Cleves

— FRENTE A LA ARTILLERIA —
Acaban de recibir un bellissimo surtido de Papel tapiz.—Harina.—Hierro para techo.—Clavos Belgas.—Vidrios planos.—Cemento, etc. etc.

Bella Sino Fuera
Por El Eczema
LAVOL

es un fúido poderoso, suave y agradable que da alivio instantáneo tan pronto como se aplica a la piel enferma. Apenas toca la piel la primera gota, toda clase de picazón cesa. Sigue una cura permanente. Esto se comprueba sin la menor duda. En miles de casos, la nueva prescripción está haciendo desaparecer las peores formas de enfermedades cutáneas. Si padece Ud. eczema o herpes de cualquiera clase, si sufre de granos, postillas o costras, si se encuentra agobiado por una picazón o sarpullido veneroso, si tiene cualquiera forma de enfermedad cutánea, no cometa la equivocación de rehusar someter este nuevo descubrimiento a prueba.

Se vendió en todas las Farmacias.
Representantes: Costa Rica
Mercantile Co. San José.



Visite Usted! Sea Usted cliente del **HOTEL IMPERIAL**
Montado últimamente con el mejor confort imaginable!
Situado en el propio corazón de la ciudad
ESQUINA DE LA GEISHA
Atendido personalmente por su propietaria **Anita v. de Rodó**
— SE RECIBEN PENSIONISTAS —
La mejor mesa de San José.—Los mejores cuartos de la capital

LA GRANJA
PAPEL SULFIT Y TELA
BOLSAS DE PAPEL
TOD OSURTIDO AL
PRECIO MAS
BAJO DE
PLAZA
José Rodríguez M.

Anúnciese en La Tribuna

Las **Estrella Selecta** de la **Traube** Probadas y os convenceréis
de delicado gusto ben
cervezas:

SECCION CIENTIFICA

¿Es el paludismo endémico en San José?

Desde hace muchos años las opiniones de los médicos en Costa Rica han estado en completo desacuerdo con respecto a la existencia del paludismo como enfermedad endémica en San José.

Siempre ha sido considerado en dérmico únicamente en lugares bajos, cálidos y pantanosos propicios para el desarrollo del mosquito como lo son nuestras costas en ambos océanos. El hecho de ser San José un lugar fresco y elevado (1186 metros) hacía creer que el paludismo no podía existir en él, y que los pacientes atacados de dicha enfermedad la habían importado de otras regiones.

También se negaba su existencia por no encontrarse en San José mosquitos del género Anopheles (Anopheles Claviger, Anopheles Bifurcatus, etc.) pero investigaciones posteriores han demostrado que existen otras especies y géneros de mosquitos que también transmiten el hematocario; tales varias especies de Culex y otras del género Wyeomyia. Algunas especies pertenecientes al género Wyeomyia han sido encontradas en Costa Rica a 2,000 metros sobre el nivel del mar todas mucho mayores que las de todas las ciudades de la meseta Central. Sabido es, además, que múltiples especies de Culex viven en todas nuestras ciudades.

Esto muestra hasta la evidencia la gran importancia que tiene para todo país y para toda localidad el conocimiento más completo que sea posible de la fauna que la habita, pues cualquier día se descubre la transmisión de una enfermedad por una especie dada y entonces vale la pena saber si está o no comprendida en la fauna del lugar que nos interesa. A este propósito es notorio recordar que F. Knab, viniendo de explorar la zona del Canal de Panamá para estudiar los zancudos, que en ella habían visitado Pantarinas donde pudo recoger algunas especies de culicidos desconocidos para la ciencia.

Además, los hechos que vamos a narrar demostrarán sin lugar a duda que sí existe en San José el paludismo. Hace pocos días el doctor don Carlos Durán, que es entre nosotros, uno de los que con más empeño se han dedicado al estudio del Plasmodium, y cuya experiencia en el tratamiento de la Malaria es muy vasta, me solicitó un examen que comprendiera hemocultura, reacción de Vidal e investigación de Plasmodios.

Fué a la casa de la paciente, niña de 4 años de edad, quien, según afirmación de sus padres, jamás se ha ausentado de esta capital. Hacía como quince días que venía padeciendo de calenturas que comenzaban con un frío muy fuerte, y luego la temperatura se elevaba de 39 a 40 grados C., repitiéndose con intervalos de uno a dos días.

El día que fui a recoger la sangre su temperatura era únicamente de 36 grados C., por lo cual volví al día siguiente cuando el frío estaba en toda su fuerza, y siendo la ocasión propicia, recogí varias láminas cuidadosamente, y cual no sería mi sorpresa al encontrarme hematozoarios de la forma cuartana y estivo tomatis, lo que venía a explicar la forma

tan rara de los períodos de la calentura. La reacción de Vidal por tifoides y paratifoidea fue negativa, y en cambio encontré los glóbulos blancos muy disminuidos, lo cual me había hecho sospechar la presencia de los hematozoarios.

Sin pérdida de tiempo participé al doctor Durán mi descubrimiento, y él entonces me dijo que a su vez había encontrado hematozoarios en la sangre de un niño, hermano de la paciente a que nos referimos, y me mostró unas láminas de sangre preciosamente coloreadas en donde se encontraban hematozoarios de la forma cuartana.

Creo que la única conclusión que se puede sacar de estos hechos es que el paludismo existe en realidad en esta capital.

Se trata de una infección provocada por un mosquito que vive en esta ciudad. Fueron estos niños tal vez picados por el mismo o varios mosquitos infestados en algún lugar distante donde el paludismo es endémico y que accidentalmente fueron transportados a la casa en que habitan?

Las respuestas a estas preguntas no podrán darse sino cuando tengamos suficientes casos, constatados como es debido, en personas que nunca hayan visitado lugares donde el paludismo es corriente.

El hecho de no haber antes visitado lugares palúdicos es indispensable, pues los hematozoarios pueden vivir en estado latente aun por muchos años, tal es el caso de un soldado de Napoleón que habiendo hecho la campaña de Egipto, adquirió un paludismo que estuvo latente durante muchísimos años para estallar luego cuando el individuo vivió en Francia en lugares absolutamente exentos de paludismo.

CARLOS VIQUEZ S.

Marco Tulio Fonseca

ABOGADO

Bufete del

Lto. Carlos M. Jiménez

EL TRATAMIENTO DE LA LEPROA

Valor del Yodo

El yoduro de potasio, que se ha usado con mayor o menor extensión en el tratamiento de la lepra, especialmente en el período de 1860 a 1890, ha sido considerado por la mayoría de los leprologos más bien como dañino que como beneficioso. Sin embargo, Danielson, quien durante la primera parte de ese período experimentó, probablemente en mayor escala que cualquiera otra autoridad en la materia, era de opinión de que este medicamento era de gran valor, principalmente en la forma tuberculosa de la lepra. Habiendo usado yo personalmente el yoduro de potasio, de un modo limitado, me convencí desde un principio en mi experiencia del tratamiento de la lepra, de que la así considerada acción dañina del medicamento no era en efecto sino una acción curativa.

En vez de administrar la dosis corriente de 0.70 a 1 gramo diario, la aumentaba gradualmente hasta 8 a 12 gramos diarios, por muchos días. Los enfermos sufrían mucho a veces, principalmente los de lepra nerviosa, que afecta los nervios mediano y cubital. Dolores neurálgicos agudísimos daban lugar a muchas noches sin sueño; pero todos los que perseveraron se beneficiaron grandemente. Los nódulos grandes se volvían úlceras abiertas que finalmente se cicatrizaron con muy poca escara, pero sin dejar un sólo organismo leproso en el tejido curado. La contracción, incipiente de las manos fue vencida, y a menudo éstas volvían a su estado normal, restableciéndose completamente la sensibilidad.

Cuando fui nombrado intendente del Leprocomio de Kalihi, situado a inmediaciones de Honolulu, en enero de 1910, comencé a administrar yodo en la forma de «Sajodin», un polvo

que contiene 32 por 100 de yodo, aumentando las dosis gradualmente, hasta dar 20 gramos tres veces al día. También empleé el yodo en la forma de la solución de Lugol, en dosis crecientes hasta 20 gotas tres veces al día. Más tarde comencé a usar «Iodabina», una preparación que contiene 22 por 100 de yodo. De las tres preparaciones, prefiero el «Iodabina» Ni el «Sajodin» ni el «Iodabina» causaron yodismo o molestia al paciente, mientras que la solución de Lugol, en dosis continuas, causaron considerable irritación en el estómago. La mejoría era al principio sumamente lenta, pero después de los seis meses, los resultados curativos en algunos casos fueron bastante rápidos.

Suero yodado autógeno

Asociado con el empleo intensivo del yodo por la vía interna, he ensayado el uso de un suero yodado autógeno, obtenido del siguiente modo: se toca una lesión de la piel que contenga numerosos bacilos leprosoes con un lápiz de bióxido de carbono para provocar la formación de una flictena grande. Se extrae con las debidas precauciones antisépticas el contenido de la flictena, y se inyecta al paciente. De tiempo en tiempo se usan otras lesiones, bastando usar una sola lesión mientras produzca bacilos leprosoes.

Este procedimiento se repite a intervalos de siete a diez días. La base de este método terapéutico es la creencia de que el yodo que sale con las secreciones debe estar contenido en el suero que así se obtenga, formando con este procedimiento un suero yodado autógeno. Además, el aumento de sangre que afluye a la parte tratada con el lápiz, debe producir una fagocitosis local, que contribuye a poner el yodo directamente en contacto con el tejido enfermo.

Estoy firmemente convencido de que este método de emplear el yodo tiene acción curativa en el tratamiento de la lepra. En mis «Memorias de Sanidad» de 30 de junio de 1913, hice la siguiente afirmación: «Mi anterior experimento con el yoduro de potasio en la lepra, y el empleo reciente del «Sajodin» me hacen creer que, si fuera posible producir una composición yodada por el estilo de la preparación arsenical conocida con el nombre de «606», en la cual

se pudiese administrar con seguridad el yodo por la vía intravenosa, se obtendría un específico notable para la curación de la lepra.»

En 1913 Janin inyectó, con buenos resultados, el suero obtenido de las flictenas leprosas, pero sin usar el lápiz de bióxido de carbono para lograr las flictenas, y sin el empleo simultáneo del yodo por la vía interna. En 1916, Hollman y Currie obtuvieron buenos resultados administrando el yodo por la vía hipodérmica, en combinación con el aceite chaulmagra. En 1919, Dean combinó los derivados del ácido aislado primero por Rogers—con yodo, usando hipodérmicamente una composición de 2 por ciento de yodo e internamente 1 con 5 por 100 de yodo, comprobó nuevamente el gran valor del yodo en el tratamiento de la lepra. He administrado frecuentemente el yodo por la vía interna con el cacodilato de soda en inyecciones hipodérmicas, y he obtenido así excelentes resultados en algunos tipos escogidos de lepra incipiente.

Para obtener resultados curativos permanentes en el tratamiento de la lepra, es tan esencial el uso del yodo en combinación con los otros medicamentos de reconocida utilidad como lo es el uso del mercurio y del yoduro en combinación con el «arsphenamin» en el tratamiento de la sífilis. Como en la sífilis, es evidente que el tratamiento intensivo de la lepra debe hacerse por lo menos por tres años; pero para ésta última debe haber estricta hospitalización y supervigilancia por un período indefinido, como parte del tratamiento.

DR. JAMES T. WAYSON

Honolulu, marzo de 1921.

Hortensia Calvo de Romero

OBSTETRICA

Condecorada con medalla de oro por la Facultad de Medicina.

Ofrece sus servicios

200 varas al Este de la Inspección de Hacienda y 50 varas al Sur.

¿QUE DESGRACIADA SOY! ESTE DOLOR ME ESTA MATANDO!



ESTA es una exclamación que le oye de infinidad de mujeres porque sufren horriblemente dolores de espalda, y se consideran desgraciadas por creer que tales padecimientos son naturales de su sexo. Este es un error muy grande pues no existen tales dolores «Propios del sexo». El dolor de espalda es uno de los síntomas más comunes del mal de las riñones y es uno de los primeros indicios de debilidad renal. Inmediatamente al aparecer dicho dolor debe Ud. comenzar a prestar ayuda a los riñones, pues de no hacerlo así sus padecimientos serán mayores de día en día. La falta de filtración en los riñones causará que la sangre se llene de venenos ácidos y pronto se sentirán en las coyunturas, músculos, etc. aquellas dolencias que se denominan generalmente «reumáticas».

Las Filadoras de Foster Para Los Riñones han salvado miles de personas del mal renal. Todos los ingredientes que entran en su composición son de primera calidad; han sido usados y recomendados por más de 50 años. No contienen drogas ni ninguna clase que perjudiquen el organismo. Si siente Ud. dolores de espalda diríjase inmediatamente a la «caja más cercana» y compre un frasco «Filadoras de Foster Para Los Riñones». De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

(3) FOSTER-McCLELLAN CO. BUFFALO, N. Y., U. S. A.

De Paraíso

Edificio Escolar—Ya se empezó a tapar la otra parte del edificio que por falta de fondos se había quedado sin terminar, durando casi dos meses la madera llevando agua y sol pero gracias a la Junta que es muy laboriosa se ha conseguido el zinc para terminar dicha obra.

Fiestas escolares—He tenido el gusto de asistir a las simpáticas fiestas escolares de cada grado que con distinto fin se están celebrando. Ya se salió del mutismo en que se estaba desde el principio del curso; ahora reina alegría y contento, tanto en el personal como en los niños.

Maestro de Filarmonía.—Recayó el ombraimiento en el conocido violinista don Roberto Rodríguez, quien es muy conocido por su labor artística.

Ahora sí esperamos un adelanto en nuestra filarmónica, pero siempre que se les ensenó teoría.

Escuela de Inglés.—La muy estimada Mrs. Claudia de Cooper abrió una escuela de inglés donde asisten gran número de jóvenes a recibir lecciones de esa sabia lengua.—Corresponsal.

DE GRECIA

En el hermoso teatro de propiedad del muy estimado empresario y amigo don Raimundo Rigoñol, a contar del domingo 17 de este mes en adelante, se dará una hermosa serie de películas modernas de gran arte, las cuales han despertado impresiones y aplausos en los teatros América y Variedades. Los deseos del señor Rigoñol son complacer a este simpático pueblo, por quien tiene sus gratas simpatías, y desde luego debe corresponderle con su asistencia, para que reciba esas gratas impresiones.

Muy sensible es para mí consignar lo que se dice con insistencia, de que el muy estimado amigo, Bachiller don Juan Vicente Gutiérrez, se trasladará a Heredia, es donde se radicará. Bien por el pueblo de Heredia; Grecia perderá un hombre útil y bueno. Ojalá sus amigos lo hagan retroceder de esa idea.—Corresponsal.

SEÑORAS DE EDAD MEDIANA

Como Lydia E. Pinkham's Vegetable Compound, alivia las incomodidades de la edad crítica.

Después de la edad crítica yo sufrí padecimientos de calor, vértigos y todos los males que se sienten en esta época.



Yo tenía un dolor sereno constante y me sentía siempre fatigada. Así sufrí yo durante cinco o seis años, habiendo consultado a un doctor y tomado sus remedios sin resultados satisfactorios. Me recomendaron Lydia E. Pinkham's Vegetable Compound y lo tomé, y eró que jamás me hubiera curado si no fuera por el Vegetable Compound y Lydia E. Pinkham's Sensitive Wash. Hoy día, yo recomiendo su remedio a todas las mujeres que padecen como yo padecí, porque yo sé que esto les ayudará sin peligro durante la edad crítica y les aliviará todos los padecimientos de ese período.—Señora ALEXIE G. BARNES, Oshkosh, Ill.

Señoras que sufren con nerviosidad, vagos de calor, dolor de espalda, dolores de cabeza y melancolía, deben ensayar este famoso remedio de raíces y hierbas, Lydia E. Pinkham's Vegetable Compound, y el existen complicaciones escriban a Lydia E. Pinkham Medicine Co., Lynn, Mass., U. S. A. De venta en todas las droguerías.

Esta Noche en los TEATROS AMERICA Y VARIEDADES

CORAZONES DEL MUNDO

Corazones del Mundo

Hoy subirá a la pantalla del Variedades y América, la excepcional obra de D.W. Griffith, que ha batido en todas partes el record de los éxitos. Está considerada como el número plus de la cinematografía moderna. Es la película de guerra mejor documentada; filmada bajo las detonaciones de los fusiles el ensordecedor estruendo de los cañones y la visión constante de la muerte.—CORAZONES DEL MUNDO—hace sentir todas las emociones posibles, alegres y fuertes agradables, punzantes, fieras, dolorosas, las sublimes del patriotismo y las dulces del amor, sacudiendo las más profundas fibras del alma del espectador.

MARCIANO ACOSTA

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina Costado Sur de la Catedral

Teléfono 877

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Ponitox). Los boticarios recomiendan el dinero si se deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por el LABOR MEDICINE CO., St. Louis, E. U. S. A.

Jardinera "La Violeta"

CALLE DEL CEMENTERIO 300 varas de las "Pilas"

Ofrece un magnífico surtido de flores y se hace cargo de cualquier trabajo en el ramo con la seguridad de dejar satisfecho al cliente. Se reciben órdenes de día y de noche.

Teléfono 567

Ramón Castro hijo

GRAN OPORTUNIDAD

Vendo un magnífico lote, 300 varas al Norte del Banco Internacional. Buen vecindario y espléndido panorama. También vendo una buena casa.—Construyó casas a PAGOS.

NICOLAS MONTERO

Teléfono 1646.

La Batalla de Carabobo

La Colonia Venezolana residente en Colombia rindió homenaje a la Batalla de Carabobo en su primer centenario, verificado el 24 de junio próximo pasado.

Circularon impresos los discursos pronunciados en esa memorable ocasión por los señores M. M. Chacón, presidente de la Sociedad 5 de Julio, y Luciano Membrillo. Tal homenaje efectuóse en la Plaza Bolívar de Barranquilla. Son piezas vibrantes y llenas de un sentido patriotismo, cosa común en todo ese ejército de nobles venezolanos que peregrinan por la América, buscando la manera de deshacerse del gauchito que los aplasta.

Agradecemos el envío que se nos ha hecho de piezas tan selectas. Ojalá sea breve el plazo para que ellos puedan retornar con la espada ensangrentada a la Patria que hoy humilla el bandido más detestable de los tiempos.

Los ticos en el exterior

Un periódico americano el Meriden Morning Record, da cuenta de que el joven costarricense don Francisco Villafranca, Profesor de Español y Francés en Meriden, Connecticut, ha sido contratado para dar lecciones de Español en los Cursos de Verano del Middlebury College, Middlebury, Vermont.

Por todas partes en el exterior la falange de los ticos hace sonar su nombre con aplauso, a pesar de la campaña que contra los latinoamericanos han emprendido los españoles de los Estados Unidos. Se empeñan estos hijos de la Madre España en desacreditar el español de América, afirmando que nosotros no hablamos sino un patois del español.

Alberto T. Brenes & Sobrino

REALIZACION de un GRAN SURTIDO de CAMISAS a SEIS COLONES CADA UNA

A VISOS DE OCASION

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción; minimum 4 inserciones. Exceso 3 céntimos palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

Casa de campo

Magnífica para vivir comodamente cerca de la ciudad, rodeada de jardines, con huerta y dos manzanas de terreno para sembrar. Situada en la estación de Fuentes a orillas del ferrocarril y 200 varas del tranvía. Se alquila. Informa Fernando Streber.

Cal de Concha

de Patarrá, vendiendo en cantidades a los agricultores y personas que constryan. Ordenes a Otoniel Monge. Depósito 100 vs Norte Pato Cojo.

En Poas

vendena casa grande esquinera frente Galindo; y una finca de 22 manzanas, 3 de caña, 4 de milpa y el resto de potrero y montaña con abundante agua.—Adela Murillo.

A mediados

del mes de Abril del año próximo pasado, apareció una novilla en un potrero de mi propiedad sin que hasta la fecha haya aparecido su dueño. La persona que se crea con derecho preséntese dando las señas y se le entregará después de pagar el pasto y el valor de este aviso.—Gonzalo Ma. Arias

Registradora

nueva se vende en \$ 900 y un escritorio nuevo en 100 colones en Las Ciudades de Italia frente la Botica Oriental.

Cocina eléctrica

tres huecos 'Hughes' se vende barata, verdadera ganga. En este periódico informes y precio.

Vendo

un motor de medio caballo y un dinamo de veinte luces. Informes taller electromecánico, Estación Atlántico. Juan Solís.

Ropa hecha

vestidos de casimir, de Palm Beach, de drill y de Yussore y pantalones sueltos de las mismas telas don de Belgrave. Contiguo a la Alhambra.

Excusados

de agua de segunda mano y que sea precio de ocasión se compran dos.—En estas oficinas se informa.

Casa

se vende una en magnífico estado. Extenderse con Rafael Coronado. Pasaje Jiménez.—Ap. 438

Betina de Holts

avisa que están llegando los artículos comprados por ella personalmente en Europa: en géneros enorme surtido de última moda a precios baratísimos.—Sombreros pronto llegarán.

El Mapa de Costa Rica

con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1-500,000 se vende a nueve colones en la Librería Lehman.

Tinas

para baños con toda su instalación lavatorios y papel para tapizar casas, tenemos en venta.—Schroeter Sucesores.—Frente al Parque Central.

Mujeres

que se van a hacer cigarreros pueden encontrar trabajo lugar céntrico. Informes en estas oficinas

Reaparición

Del "Agua Florida Extras fina de Tásies" después de siete años de ausencia vuelve a reaparecer nuevamente esta prodigiosa "Agua Florida" Véndese en Al Si-Lo Nuevo y Tienda de Turull. F. Tásies D.

Automóvil

TIPO "SEDAN" de 5 pasajeros, nuevo se vende barato, puede verse en Cartago y darán informes en la tienda "La Reina".

La Gaviota

Tienda de novedades de Salomón Alcázar, situada 50 varas Norte Botica Oriental. Allí encontrará: Lanas inglesas, Corduroy, Mantas, Lienros, Cefiros para camisas y una variedad de artículos a precios de ocasión. Hacer una visita y convencerse.

En este Periodico

SE COMPRAN los siguientes números atrasados de "La Tribuna": 9 y 25 de Enero y 1 y 19 de marzo; se pagan bien

En el Mercado

Canosae e hijo acaban de recibir, y venden a bajos precios: queso Parmesano, salchichones, jamones, luterias, mateca, vino, chianti, Vernouth y muchos otros artículos.

Dos camas

para chiquitos en completo buen estado se venden por que ya no se usan. Aquí informes.

UNITED FRUIT CO.

Servicio de Vapores

Para Nueva York

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, tendrán un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam, con trasbordo en Nueva York.

Para Cristóbal.

Durante la estación de turismo, los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Para Bristol, Inglaterra

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD, con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que a café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN.

San José, Marzo 1º de 1921. Administrador.

Suscribase y anúnciese en "La Tribuna"

GRAN CIRCO CASTRILLON

Hoy Jueves 14 de Julio Grandioso y espeluznante espectáculo Matinée a las 2 30 a Precios Populares Noche a las 8 30

Sensacional lucha entre el tigre "Nerón" y su domador Rómulo

Exito mundial sin precedente!!!!

TEATRO VARIEDADES

Jueves 14 de Julio a las 8.25 en punto

CORAZONES DEL MUNDO

Una sola noche

DOMINGO 17 Estreno: **Vivo o Muerto** por Jack Dempsey

TEATRO MODERNO

Hoy Jueves 14 de Julio Dos soberbias funciones de cine A las 7.30

NO HAY TAL COSA

por Alice Brady—A las 8.30

MEDIAS DE SEDA

por Constance Talmadge—Al final, una cómica

TEATRALERIA

Teatro Moderno

Aunque parezca mentira, todavía hay gentes que no han aprendido a gustar el cine, que a veces les fastidia. Y se explica: es que no tienen la clave. La clave del placer en el cine, como la clave del placer en el teatro en general no está simplemente en juzgar del mérito intrínseco de la obra que se representa, que tiene siempre importancia, no lo dudamos. Pero lo que apasiona en el teatro como el cine, es poderse formar un juicio del esfuerzo de los artistas que interpretan la obra, llevando cuenta del *reparto*.

Tal vez sería mucho pedir en el cine que el espectador se su piera al dedillo el reparto, pero por lo menos debiera slem reconocer la *estrella*, que lleva la parte principal en una obra.

¿Sabe usted quién es Alice Brady? Constance Talmadge? Comience hoy mismo a preocuparse por estas cosas y tendrá la clave del cine.

En la primera tanda del *Moderno* se proyectará *No hay tal cosa*, por Alice Brady; y en la segunda, *Medias de Seda*, por Constance Talmadge.

Ahí tiene para empezar.

Teatro Variedades

Hoy a las 8.25 se proyectará *Los Corazones del Mundo*.

Es la película que ha obtenido mayor éxito en la historia del cinematógrafo. Ha dado la vuelta al mundo y doquiera ha despertado grandioso entusiasmo y ha permanecido en la pantalla durante varios meses atrayendo la atención del público.

Y a fe que la merece: en su argumento campea un sentimentalismo exquisito que desde un principio cautiva a los espectadores y les hace experimentar una serie de sensaciones indefinibles ora placenteras, ora pasionales, ora de terror, ya que varias escenas se desarrollan en el grandioso teatro de la guerra europea y han sido tomadas directamente.

Hoy se estrenará esta sublime obra de arte.

Dr. CONSTANTINO HERCOCIA

Médico y cirujano de la Facultad de París. Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz y garganta.

HORAS DE OFICINA: de 10 a 11 y media y de 2 a 5 p. m. OFICINA: contiguo al Teatro Variedades. Teléfono 1443

Cuchillos inoxidables de acero para mesa Wostenholm I.XL

Estos cuchillos son fabricados de ACERO INOXIDABLE y en su uso ordinario no se manchan ni herrumbra.

Después de usarlos, basta lavarlos o secarlos con un paño seco y suave. Cuidando de no usar asentador o máquina para limpiarlos conservarán por muchos años su brillo.

En caso necesario podrán afilarse del modo corriente.

Surtido completo en la Cuchillería GASPAR SALVADOR Frente a la Plaza de la Artillería

Gran Circo Castrillon

Hoy jueves 14 de julio, a petición de innumerables familias, habrá en el aplaudido Circo Castrillon una soberba matinée extraordinaria, para la cual registran precios populares.

La Empresa ha accedido gustosa a esta súplica del público josefino, en vista de que en la anterior matinée se agotaron en su totalidad las localidades y muchas personas no pudieron asistir a ella.

Se ha seleccionado un brillante programa que seguramente llevará a la matinée de hoy en el Circo, una lucha concurrente. Los precios que se cobrarán en esta matinée serán populares; no olvidarlo!

Para la noche soberbia función de gala en la cual se podrá admirar por última vez, la formidable lucha de un tigre con un hombre, espectáculo espeluznante que llamará poderosamente la atención del público y que anoche obtuvo un éxito enorme.

Los llenos de hoy en el Circo Castrillon serán enormes.

TALLER DE FOTOGRAFADO

de Joaquín Canossa

—125 varas al Sur del Teatro Actualidades—

Grabados en cobre-bronce y zinc por los últimos procedimientos de la casa ALFIERI & LACROIX de Milán, Italia Medios tonos—líneas y colores

Reproducciones.—Ampliaciones y reducciones de fotografías Paisajes, cuadros, cartas, documentos, recordatorios, facsimiles, caricaturas, planos, etiquetas, placas para carteros, motoristas. &

—Todas clases de grabados para anuncios—

Ayer en el Congreso

Se abrió la sesión a las 15 h. Se leyó el acta anterior que fue aprobada y firmada.

En favor de la osteopatía

Mayorga Rivas pide que se traiga a discusión su proyecto para facultar la osteopatía, dándole lugar preferente.

Habilitación de Tortuguero

El Representante Mayorga lee el dictamen de la Comisión de Gobernación favorable al proyecto de don José Joaquín Rodríguez para la habilitación del puerto de Tortuguero y la limpieza de sus lagunas, etc. El contratis

habilitados, y para auxiliar el Sanatorio Carl.

Ley de Subsuelo

La Comisión respectiva presenta el dictamen acerca de la ley de subsuelo del Representante Sáurez. Opina que la parte legal del proyecto se ajusta a los Principios Constitucionales. Somete el proyecto como base de discusión. Se lee asimismo un dictamen de minoría.

El Presidente pone a discusión el de mayoría.

Sáurez.—El proyecto de ley del subsuelo encarna problemas de grave importancia para el país. No es un proyecto perfecto. Habiendo transcurrido un año desde que fue presentado es natural que le caben reformas. La Comisión de mayoría estará anuente a aceptar modificaciones como la de garantía que debe exigírsele a los que exploten petróleo en terrenos particulares. Hay que estudiar este problema en dos aspectos: el legal y el de la conveniencia nacional. En la cuestión legal hay distintos pa-

que cabe es abordar el problema con la seriedad que requiere. Lo contrario sería postergar indefinidamente la discusión.

Guerrero.—Piensa que lo que Trejos expone en su Informe no es dictamen sino excusa de conocer del asunto. Ya se presentó un caso anteriormente igual. No sabemos las reservas que tenga el señor Trejos. Contra lo que el Reglamento dice su dictamen no tiene una parte resolutive. En definitiva sólo hay un dictamen firmado por dos. Desecha de este de mayoría, según el Reglamento sigue la discusión del de minoría; pero este no existe si el señor Trejos se excusa, lo que cabe es nombrar el sustituto. Pide el criterio de la Cámara.

Presidente.—En este caso dos miembros de la Comisión recomiendan el proyecto presentado; el otro no se excusa, sino que no se atreve a recomendarlo, pero espera en la resolución de la Cámara, la definición. No cree que haya la dificultad que indicá Guerrero. Discutamos, pues, el dictamen de mayoría. Si se rechaza, pásase el proyecto a una nueva Comisión.

Leiva (Elías).—Está de acuerdo con la tesis de la Mesa. El señor Trejos ha presentado un Informe de minoría, puesto que no ha firmado el de mayoría; y no ha hablado de su parte excusa, que, generalmente se presenta de modo verbal. Hace consideraciones acerca de la importancia del asunto que por primera vez se presenta en la Cámara. Llama la atención la in-

Próximas bodas

Hemos recibido las siguientes participaciones que mucho agradecemos, deseando para los futuros esposos mucha ventura:

"Carlos de Jesús González y María Justa de González participan a Ud. el matrimonio de su hija Manuela Cristiana con el señor don Víctor Manuel Tloli en la Iglesia de la Merced, el 18 del presente mes.—Julio de 1921."

"Deidamia Mora v. de Tloli participa a Ud. el próximo matrimonio de su hij Víctor Manuel con la Srta. Manuela Cristiana González en la Iglesia de la Merced, el 18 del presente mes.—Julio de 1921."

ley de subsuelo. Existe desde 1913. Sólo que no quiere seguir consagrando el principio de la ley de 1913; habrá que buscar variaciones. Hace observar las deducciones de carácter económico que la ley que otorga el derecho del subsuelo al propietario de la superficie será de grandes beneficios en un país como este donde la división de la propiedad existe como en pocos países de nuestra raza.

Se extinguen monopolios. La ley del subsuelo pondrá un jalón en el afianzamiento de la soberanía de Costa Rica. La objeción de que la United posee grandes extensiones de terreno en zonas petrolíferas, y que en Guanacaste el terreno está en manos de tres o cuatro, me ha producido verdadera alarma porque ha visto el monopolio de esos pulpos, pero no considera que eso sea obstáculo para procurar el bien de una gran mayoría de costarricenses que no tienen vinculaciones con grandes compañías y que están solicitando la emisión de la ley de subsuelo. Dará su voto favorable al dictamen de mayoría a reserva de hacerle luego manifestaciones. En vista del peligro de la United Fruit Co como monopolizadora, a que hizo referencia, insinúa la idea de hacer una ley de subsuelo que concilie los intereses del Estado con los intereses de los terratenientes. Puede dividirse Costa Rica en zonas

"Paula G. v. de Chase tiene el gusto de participar e invitar a usted al próximo matrimonio de su hija Enelda con el señor don José Luis González.—La ceremonia se celebrará en la Iglesia de la Dolorosa, el día 20 de Julio, a las 6 a. m., y luego se pasará a la cantina La Feria.—San José, Julio de 1921."

"Crisanto González y Señora tienen el gusto de participar e invitar a usted al próximo matrimonio de su hijo José Luis con la señorita Enelda Bejarano.—La ceremonia se celebrará en la Iglesia de la Dolorosa, el día 20 de Julio, a las 6 a. m., y luego se pasará a la cantina La Feria.—San José, Julio de 1921"

sentante Trejos se ha manifestado adverso, completando su Informe, es del caso decir si se acepta ese Informe verbal o si se le ruega ampliar su dictamen. Guerrero.—Cree que el señor Trejos debe poner en orden sus ideas, las que ha expresado, y presentar su dictamen; de lo contrario la Cámara debe conocer de su disculpa.

Trejos.—Está imposibilitado para completar su dictamen; presento excusas.

Presidente.—Está en discusión si se acepta esa disculpa.

Leiva.—La honradez del señor Trejos lo lleva a no querer prontamente dictaminar; pero es obligación de los Representantes afrontar las responsabilidades. Excita el patriotismo del señor Trejos para que firme el dictamen agregando sus consideraciones especiales.

Vargas Porras.—Indica el nombre de don Juan Rafael Arias para dictaminar en este asunto, porque este es el caso de decir si o no sin las justas divagaciones del señor Trejos.

Sancho.—No caben esos trámites. Entiende que si hay dictamen de minoría. Las explicaciones de Trejos no dejan lugar a duda de que está en contra de la ley.... Sin ofender a sus otros compañeros cree que no cabe llamar un sustituto a dictaminar, y que nadie como el señor Trejos está capacitado para ello: sus dictámenes son piezas magistrales.

Guerrero.—Rechaza el reproche de Sancho de que él está tratando de enredar el asunto ó retardarlo.

Zeledón.—Votará en contra de la excusa de Trejos, y por que ample su dictamen.

Leiva.—Rechazada la excusa del señor Trejos, qué se hará?

Presidente.—Rechazada la excusa él ampliará su dictamen.

Trejos.—Accede.

O THE LEADING

ta se compromete a invertir en la obra hasta un millón de colones, y establecer una línea de vapores; solicita en cambio terrenos de la reserva Astúa Pirie para siembra de bananos, etc.

La Secretaría de Gobernación transcribe un oficio de la Gobernación de la capital en que comunican el acuerdo municipal que dona a la Junta Escolar de Aranjuez terrenos para construir una escuela y los fondos. Acompaña el plan de terreno donado.

Cable submarino

Urblna.—Solicita que se traiga a discusión el contrato de cable submarino.

Donación a Aranjuez

Sáurez.—Hace moción para que se le dispensen los trámites al proyecto para autorizar a la Municipalidad de San José para donar el lote a la Junta Escolar de San José.

Ben vides.—Dará su voto, pero pregunta si será posible darle ya primer debate a ese proyecto.

Presidente.—El envío del proyecto al Ministerio viene acompañado de suficiente documentación.

Fue aprobada la moción de Sáurez, y se le dió primer debate.

Pensión

Raimundo Quesada solicita pensión vitalicia. Es héroe de Coto.

Segundos debates

Se da segundo debate a los siguientes proyectos:

Auxilio para el camino de Quesada de San Carlos; aumento presupuesto de Justicia; para prohibir exportación por puertos no

recerces. En cuanto a la conveniencia nacional hay infinidad de excitativas de gran mayoría de ciudadanos que piden la emisión de esa ley para declarar el derecho de los particulares a los petroleros de sus terrenos. Surgirá la competencia beneficiosa no entre dos o tres compañías, sino entre muchos interesados. En definitiva lo conveniente es estudiar bien, no precipitar la resolución. Aceptemos el informe de mayoría, y después en las discusiones de los debates siguientes se ilustrará a la Cámara.

Monge.—Ha leído los tres dictámenes y todos están de acuerdo en la gravedad del asunto. El de Trejos dice que el problema encarna dificultades de derecho. Hay que estudiar las diferentes etapas por que han pasado las naciones productoras de petróleo. Ninguno de los dictámenes presenta un estudio como el caso lo requiere. Hace moción para que en vista de esos fines se aumente la Comisión con dos miembros.

Presidente.—No puedo poner a discusión esa moción porque es contra el Reglamento. Ya hay un dictamen en discusión. Lo

R JEWELERS

T IN SAN JOSE

sistencia con que se ha pedido a los poderes, especialmente al Legislativo para que dicte una resolución que defina los derechos de los particulares. Esta insistencia proviene de la política del petróleo que conmueve al mundo, y que ya ha iniciado sus actividades en Costa Rica. Hace alusión a los descubridores de Talamanca, los verdaderos descubridores de los legendarios tesoros del Tisingal, todos costarricenses, Yglesias, etc., que han sido los primeros que han iniciado la serie de negociaciones petroleras que constituyen un problema ante el que debemos abrir bien los ojos.

No se trata en esto de una simple interpretación legal; sino más bien de los grandes intereses nacionales, de modo que se concilien ellos con los de los particulares, muy valiosos también. Debemos declarar cual es la relación que existe entre los dueños del suelo y las minas. Debemos declarar que el subsuelo pertenece única y exclusivamente a los particulares. Analiza la cuestión desde el punto de vista legal, en sus relaciones de legislación universal y en lo de la legislación patria; es decir las teorías que sucesivamente han predominado en el mundo acerca de la propiedad del subsuelo; y las reglas que en Costa Rica se han observado en sus diferentes Códigos para resolver esas cuestiones de derecho. Al ocuparse de esta materia el legislador de 1913, no se tomaron en cuenta los depósitos de carbón y de petróleo, que no podían ser nacionales existiendo la de 1863. No se trata de dar una nueva

I COSTA

petrolíferas, y éstas en lotes. Otra reforma sería la de disminuir las franquicias a los explotadores del subsuelo, etc.

Presidente.—Desea que antes de votar la admisión del dictamen de la Cámara resuelva el punto de procedimiento a que se refirió el Representante Guerrero. Ruega al Representante Trejos que explique el alcance de su Informe.

Trejos.—Es un asunto muy pelagudo, no se resuelve en 15 días. Las ordenanzas de minería se dieron bajo la idea de que las minas pertenecen al Estado, y que éste las deba a denunciantes bajo ciertas condiciones. Sigue viendo el aspecto legal del negocio, ley del 68, Código Civil del 88. En México se han arrendado de declarar de propiedad particular el suelo. Está pensando entre el amigo que pide (el Lic Sáurez) y la imposibilidad de dar un dictamen juicioso, una contestación categórica. Tiene un criterio enemigo de los avances del propietario; este puede ser arbitrariamente explotado; el Estado también, pero es más difícil.

Presidente.—Como el Repre-

Z RICA

Leiva (Carlos).—Rechazada la excusa cabrá la discusión del dictamen de mayoría, puesto que el señor Trejos ha hecho explicaciones adversas a la ley y que no hay necesidad de esperar la ampliación.

Puesta a votación la excusa de Trejos fué rechazada.

Se levantó la sesión a las 17 15 h.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvia la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

ZAPATEROS-ZAPATEROS

Ganga que principia el 11 de los corientes Solamente por quince días - Gran realización de pieles

- Clacé color, desde \$ 1-25
- Clacé negro " 0-70
- Titán negro " 0-75
- Titán Box de color, a 2-00
- Titán Charol Lawrence " 2-75
- Excelsior Superior " 2-00
- Impermeable " 1-75
- Box Calf Mate a \$ 2 y " 3-50
- Badana Negra y Color " 0-40

Cabretas finas, Lonas de color, Tacones de hule

Alfredo Mata & Co.

Apartado No. 127

Teléfono No. 347